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111 de marzo de 2022, el 

mismo día en que Gabriel 

Boric asumió como Presi- 

dente, Juan Pablo Letelier 

(63) dejaba el Congreso tras 

32 años como representan- 

te de la Región de O'Higgins 

-primero como diputado y luego como se- 

nador-. El economista socialista, hijo del 

canciller Orlando Letelier -asesinado por 

agentes de la Dina en 1976- optó por alejar- 

se de la política nacional y asumió una se- 

rie de tareas internacionales en el Parlamen- 

to Andino y proyectos personales que había 

postergado. Ello, hasta que a mediados de 

año la presidenta de su partido, Paulina Vo- 

danovic, le pidió ser parte de la Comisión 

Técnica de Pensiones para el Gobierno y el 

Senado, que esta semana entregó su segun- 

do y último informe. 

“En estos tiempos de mucha polarización 

me sentí muy honrado de haber podido par- 

ticipar en un grupo de expertos con una 

mayoría de profesionales mujeres de alto 

nivel, coordinado por Cristóbal Huneeus, con 

quienes hicimos un trabajo muy responsa- 

ble y entregamos insumos a los senadores”, 

dice el exsenador, quien mantiene intacto su 

look de pelo largo y barba. 

Justamente por el buen clima que se dio en 

la mesa técnica, cuenta Letelier, es que él cree 

que pronto saldrá humo blanco en el Parla- 

mento. “Se aprobará una reforma de pensio- 

nes que dejará sentadas las bases de un ter- 

cer peldaño en nuestro sistema previsional, 

donde la plata extra (6% de las cotizaciones) 

no saldrá de los trabajadores, como están 

queriendo instalar la derecha y las AFP, sino 

que será un impuesto al trabajo que aporta- 

rán los empresarios. Ello se sumará al apor- 

te que hoy hace el Estado a través de la Pen- 

sión Garantizada Universal (PGU) y al esfuer- 

zo contributivo de los 5,8 millones de 

personas que cotizamos”, explica. 

¿Cuál es su línea roja, los temas que usted 

y su sector no estarían dispuestos a transar? 

Algo que he aprendido en la vida y en la 

política es que las líneas rojas son situacio- 

nes de momentos... Ya basta de maximalis- 

mos, están las condiciones para un acuerdo 

en pensiones, pongámonos serios, los vie- 

jos no pueden esperar más, necesitan mejo- 

rar sus pensiones y 80 mil pesos adiciona- 

les les mejora la vida. Creo que vamos a lle- 

gar a buen puerto. Pongamos la línea roja en 

que no nos vayamos del Congreso el 31 ene- 

ro sin haber aprobado esta reforma. 

¿Cuáles serían los aspectos fundamentales 

de un acuerdo? 

El llamado bonotabla, que busca compen- 

sar a las mujeres, para que a los 65 años O 

más, a igual edad, grupo familiar y ahorro, 

reciban una pensión equivalente a la de los 

hombres. Confío, además, en que se agregue 

un bono o beneficio para las cuidadoras. A 

partir de ahí se iniciará un proceso que, 

dentro de 10 o 20 años, sé que vamos a mi- 

rar con orgullo, tal como ocurrió con el Se- 

guro de Cesantía, del cual nadie creyó mu- 

cho en su momento cuando lo creó el expre- 

sidente Ricardo Lagos y hoy es un pilar de 

nuestro sistema de protección social y que 

no tienen otros países. 

Uno de los puntos de tope hoy es cómo con- 

seguir ese 0,5% para destinarlo a las mujeres.   
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Juan Pablo 
Letelier (PS): 
“Ya basta de maximalismos, 
están las condiciones para un 
acuerdo en pensiones” 
Kl histórico dirigente socialista llama a los partidos a emular el 
acuerdo al que llegó la Comisión Técnica de Pensiones, de la cual 
fue parte y que esta semana entregó su segundo informe. Y cuenta 
que en 2020 fue la UDI la que impidió un pacto que ya estaba 
sellado, para no darle un triunfo a lenacio Briones, quien se 
perfilaba como candidato presidencial de Evópoli. 

Por Juan Andrés Quezada Foto: Mario Téllez 

    

Es cierto que hay una disputa política en- 

tre la UDI y los republicanos, peroes una tor- 

peza. Probablemente ese 0,5% debería estar 

dentro de esta nueva institucionalidad y ser 

parte del sistema de seguridad social chile- 

no, por así decirlo, que también lo financian 

los empresarios. 

¿Qué pasará con las AFP, que han redobla- 

do su campaña comunicacional en contra 

de la reforma? 

Lamentablemente, en este proceso no se 

vaa ira la lógica del fin a las AFP. Eso no va 

a ocurrir. Es más, las AFP van a administrar 

más recursos que antes y eso va a ser muy 

bueno para el mercado de capitales y tendrá 

un efecto económico extraordinario. Tam- 

poco habrá un ente público de administra- 

dor de fondos para forzar una mayor com- 

petencia en la industria, porque no se cuen- 

ta con los votos. La política es un oficio en 

que es muy importante saber sumar y con- 

tarse. La coalición de gobierno hoy es mino- 

ría en el Congreso y uno no cede principios, 

sino que cuenta apoyos. 

¿Se arrepiente de no haber aprobado el 3- 

3 de la reforma previsional discutida en 

2020 en el gobierno de Piñera? 

Si uno hubiese tenido una bolita de cris- 

tal en el pasado, hay tantas cosas que uno hu- 

biera hecho de otra forma... 

Pero usted, en su calidad de presidente de 

la Comisión del Trabajo del Senado, se opu- 

so a esa reforma. 

No fue así. La historia es otra. Nosotros te- 

níamos un acuerdo unánime en la Comisión 

de Trabajo del Senado, cuando Ignacio Brio- 

nes, siendo ministro de Hacienda, fue pro- 
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clamado por su partido (Evópoli) como can- 

didato presidencial. Ello hizo que la UDI pa- 

teara la mesa. La UDI, encabezada por su pre- 

sidenta, la senadora Jacqueline van Ryssel- 

berghe, dijo (privadamente) cómo vamos a 

estar aprobando una reforma para que Brio- 

nes se lleve todos los aplausos y galardones. 

¿Cómo evalúa hoy el rol de los ministros 

Marcel (Hacienda) y Jara (Trabajo)? 

He visto que han trabajado muy de la 

mano y consistentemente. Lo que pasa es que 

a los ministros siempre los basurean por 

una cosa o por otra. Hay que evaluarlos por 

los resultados y hoy están sacando adelan- 

te la reforma. 

El mundo empresarial también parece un 

poco dividido... 

Muchos empresarios que invierten en Chi- 

le también lo hacen en otros países y aquí 

existe un sistema de seguridad social que no 

tienen otros países. Los empresarios quieren 

certezas y terminar los procesos como éste 

y también con la permisología en nuestro 

país que, en ocasiones, es obscena. No pue- 

de ser que para hacer una inversión se ten- 

ga que esperar años. Entendamos que la 

competitividad de Chile depende del mun- 

do global y de que facilitemos las inversio- 

nes, no de que las dificultemos. 

¿Su regreso al Parlamento en 2026? 

Juan Pablo Letelier tenía 27 años cuando 

en 1990 asumió como diputado de la prime- 

ra Cámara de Diputados tras el retorno de la 

democracia. Hoy, el histórico dirigente del PS 

-perteneciente al llamado “tercerismo”- 

mira con ojos críticos al actual Congreso, 

afectado, a su juicio, por la fragmentación 

política y la tentación de inmediatez de las 

redes sociales. Dice que falta más política y 

más amistad cívica entre sus integrantes. 

“No sé si me estoy poniendo viejo o sim- 

plemente no lo entiendo, pero ver adiputa- 

dos haciendo fila para hablar en el salón El 

Pensador es una cosa bien rara. Trato de 

buscar la palabra, pero no la encuentro. 

Cuando estaba en la Cámara no ocurría que 

diputados pasaran minutos u horas de sujor- 

nada para tratar de decir algo que, si bien los 

camarógrafos están obligados a registrar, 

muchas veces no sale en ningún lado. Y cre- 

en que eso es la política, la noticia y la in- 

mediatez en las redes”. 

Hay quienes dicen que la política es como 

una droga que es difícil de dejar. ¿Le gusta- 

ría volver al Congreso? 

Yo le debo mi vida a la representación 

parlamentaria, viví momentos extraordi- 

narios y me apasiona la actividad legislati- 

va. Hoy no lo tengo en mi agenda y las can- 

didaturas parlamentarias serán resueltas al 

interior de los partidos a partir de 2025. 

Ahora, uno puede ser adicto a la política sin 

necesariamente estar ejerciendo un cargo... 

¿Cree que la solución pasa por la reforma 

al sistema político para evitar la fragmen- 

tación? 

Tenemos un sistema político muy frag- 

mentado y eso es parte del problema. El sis- 

tema de pactos y subpactos también ha ge- 

nerado fragmentación y creo que una refor- 

ma del sistema político es fundamental. Los 

partidos políticos son fundamentales en la 

democracia y hay quienes hasta hace muy 

poco denostaron a los partidos tradiciona- 

les y después formaron sus propios partidos,   

que es lo más ridículo que hay... 

¿Se refiere a los dirigentes del Frente Am- 

plio? 

Hay gente del Frente Amplio que criticó 

brutalmente la política de los acuerdos y que 

creía que era malo que los partidos se pusie- 

ran de acuerdo. Se instaló la idea de que casi 

era un pecado capital conversar con una 

persona que pensara distinto y sellar un 

acuerdo. Yo pertenezco a la generación de la 

Concertación, que entendía que para hacer 

reformas y modificaciones legislativas se 

necesitaba la mitad más uno de los votos y 

había que llegar a acuerdos. Hoy, a mi jui- 

cio, eso se perdió y me preocupa que la la- 

bor parlamentaria se haya desvalorizado y 

que hoy no esté centrada en la construcción 

de grandes acuerdos que Chile necesita más 

que nunca en diferentes ámbitos. 

¿Cómo evalúa el gobierno del Presidente 

Boric? 

Al Presidente Boric le ha tocado un perio- 

do político absolutamente inesperado. El 

fracaso histórico de la clase política chilena 

con los dos procesos constituyentes, del cual 

todavía nadie se hace cargo, fue muy fuer- 

te. Después les tocó entender que vivimos en 

un mundo muy complejo, donde es difícil 

gobernar, y el factor de la inexperiencia 

también fue fuerte. Ello, sumado a una si- 

tuación económica pospandemia muy com- 

pleja, con una hiperinflación durísima pro- 

ducto de los retiros. Pese a todo, tengo el má- 

ximo de los respetos al Presidente Boric y 

creo que ha hecho un tremendo esfuerzo, lo- 

grado conducir el país en momentos duros, 

como fue el caso de corrupción con las fun- 

daciones y lo que ocurrió con el exsubsecre- 

tario Monsalve, que es algo que nunca ha- 

bía ocurrido en la historia de Chile. Nunca 

había existido un hecho que comprometie- 

ra el corazón del ente a cargo del orden pú- 

blico y la seguridad, que estaba excelente- 

mente evaluado. 

“Tengo una muy buena opinión de 
Monsalve” 
Usted conocía a Monsalve, ¿cómo le impac- 

to lo sucedido? 

Sí, claro que lo conocía, y tengo una muy 

buena opinión de Manuel Monsalve. No soy 

de los que crucifican a una persona. Él tie- 

ne el derecho a la presunción de inocencia 

hasta que se muestre lo contrario y espero 

que ahora que va a tener la oportunidad de 

contar su parte, vayamos sabiendo... Perte- 

nezco auna generación en que aborrecemos 

los temas de delitos sexuales, pero eso no 

quita que cada caso haya que evaluarlo en su 

mérito. 

¿Cómo ve el tema presidencial? ¿Es de los 

que creen que el PS debería llevar un can- 

didato propio a las primarias? 

Lo veo muy líquido todavía. En los parti- 

dos siempre hay quienes sostienen la tesis de 

que tienes que levantar un liderazgo, porque 

es un instrumento de negociación, o losque 

dicen “cómo no vas a tener tu candidato 

presidencial propio si eres un partido que tie- 

ne un peso relevante”, que, además, obtu- 

vo cuatro gobernadores y junto al PPD y los 

radicales suman siete. Mi inquietud es otra: 

creo que la centroizquierda tiene que recons- 

truir acuerdos amplios, pero con quienes tú 

compartas ciertas cosas básicas. O 

     

  

Por Paula Escobar Chavarría 
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Cien años de 
posnatal 

a Comisión de Economía 

de la Cámara aprobó en 

particular un proyecto (bo- 

letín 17049) que modifica el 

Código del Trabajo, exten- 

diendo el permiso posna- 

tal de las mujeres a un año. 

El autor es el diputado frenteamplista Pa- 

tricio Rosas, y fue firmada por las diputa- 

das Yovana Ahumada (IND), Marta Bravo 

(UDI), Catalina Pérez (FA), entre otras. Pese 

a que la presidencia de la Cámara la consi- 

deró inadmisible por irrogar gasto fiscal, si- 

guieron adelante. Osea, el diputado líder de 

esta iniciativa partió saltándose la prerro- 

gativa de su propio Presidente. 

Citando las razones para este cambio le- 

gal están la baja tasa de natalidad, “queam- 

bos padres puedan pasar más tiempo de ca- 

lidad consu hijoo hija; generar mayor ape- 

go y garantizar corresponsabilidad en la 

crianza”, entre otras. 

Todas buenas intenciones y, sin duda, 

problemas reales, de los cuales hemos es- 

crito ampliamente en estas mismas páginas. 

Pero la solución definitivamentenoes esa. 

Es más, un cambio así puede resultar com- 

pletamente contraproducente y perjudi- 

cial para el futuro económico de las muje- 

res y sus familias. La última ampliación 

del posnatal -de tres a seis meses- fue un 

avance muy importante, realizado en el 

primer mandato del expresidente Piñera. 

Con aquella ley, Chile ya tiene un posnatal 

de clase mundial. El desafío ahora no es ese, 

sino la dificultad para trabajar remunera- 

da y formalmente y ser madre, y la falta de 

corresponsabilidad entre hombres y muje- 

res, además de una cultura que sigue pega- 

da en los roles tradicionales de género, re- 

cargando de modo excesivo a las madres. Un 

posnatal máslargo solo ampliaría estos pro- 

blemas. 

En primer lugar, sería un evidente desin- 

centivo adicional a la contratación de mu- 

jeres (entre pre y posnatal y las vacaciones, 

ya son unos nueve meses afuera), lo cual, 

aunque no lo digan en voz alta, muchos em- 

pleadores consideran un problema. Es, ade- 

más, un desincentivo al empleo formal, 

pues en la informalidad no hay derecho ni 

apreni posnatal. 

Segundo: el proyecto del diputado del 

FA profundiza la falta de corresponsabilidad 

entre padres y madres. La moción estable- 

ce que el padre tendrá derecho a un permi- 

so pagado de cuatro semanas, que corres- 

ponderá a tres semanas continuas desde el 

momento del nacimiento y una semana 

distribuible dentro del primer año. O sea, 

¡un mes versus un año! El 2023, poco más 

de 180 hombres se tomaron el permiso. Esa 

es la realidad. 

Tercero: establece una diferencia en el 

monto del sueldo (subsidio) que reciben las 

mujeres, y un espacio de no obligatoriedad: 

“Las primeras 28 semanas, la madre perci- 

birá el 100% del subsidio; las siguientes 12 

semanas, el equivalente al 80%; en las últi- 

mas12 semanas, el 50%. La trabajadora po- 

drá incorporarse a sus labores a partir de la 

decimotercera semana”. Estoprecariza el in- 

greso y pone en riesgo el sentido del permi- 

so, que es irrenunciable por razones de 

peso: sino es así, hay demasiadas formas - 

abiertas y sutiles- de presionar a una mu- 

jer para que no se lo tome. 

El gobierno descartó patrocinar el proyec- 

to, argumentando que la materia es de ini- 

ciativa exclusiva del Ejecutivo, al tratarse de 

normas sobre seguridad social, y porque 

“afectaría el mercado laboral de las muje- 

res y noexisten recursos parafinanciarlo”, 

dijo la ministra Jeannette Jara. 

Las razones son evidentes. Lo que cues- 

ta comprender es que quienes impulsan 

este proyecto no las sepan, o no les impor- 

ten. Y la pregunta es por qué un diputado 

frenteamplista lanza este distractor, en me- 

dio del debate legislativo avanzado de dos 

proyectos de ley fundamentales para las 

mujeres, como son la sala cuna universal y 

la reforma de pensiones. La sala cuna uni- 

versal es esencial para que más mujeres 

puedan trabajar remunerada y formalmen- 

te. Solo tienen hoy ese derecho los hijos e 

hijas de mujeres que trabajan en empresas 

con más de 20 contratadas. Hace más de 25 

años se está tratando de cambiar esto, y hoy 

por fin hay esperanza, pues hay un princi- 

pio de acuerdo entre gobierno y oposición 

deavanzar decisivamente para el primer se- 

mestre de 2025. Este proyecto sí generaem- 

pleabilidad, elimina una barrera clave para 

contratar mujeres, incorpora el principio de 

corresponsabilidad (pues el costo no se car- 

ga a las mujeres) y, además, les da alos más 

pequeños una educación inicial clave para 

su futuro. 

En pensiones, lo que hoy se discute pue- 

de mejorar las pensiones de las mujeres ya 

mismo, y hayamplio acuerdocon hacerjus- 

ticia a las pensionadas. En vez deapoyarde- 

cisivamente estos proyectos, el diputado 

frenteamplista -con el apoyo de colegas de 

distintos partidos- distrae el debate y a la 

opinión pública con propuestas inconstitu- 

cionales, inviables y contraproducentes 

como esta, que muy probablemente no lle- 

guen a ninguna parte y que, además, apor- 

tillan la posibilidad de mejorarles la vida a 

las madres y abuelas chilenas ahora ya. 
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